

LUNES 23 DE NOVIEMBRE DE 1812.

*Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.**Historia antigua, aplicable al tiempo presente.*

Los oficiales de la marina real traian entre ojos al capitán de un barco mercante, porque era uno de los que en todos los viages gritaban mas por sugetarlos á la ordenanza de mar, que habia caido en un abandono absoluto. Estaban enconados contra él; y deseaban ocasion de amedrentar á los pobres navegantes que se atrevian á quejarse de las estafas y mal trato. Vieron que el capitán de mi cuento se aprestaba á un nuevo viage, y les pareció la ocasion mas oportuna. Dan soplo al resguardo sabiendo que el barco iba fletado de generos antiguos y de poco uso, que para los *vistas* podrian pasar por sospechosos. Con efecto, registrase el barco, dan por decomiso el cargamento apenas lo ven, y sin mas exámen ni arreglo á la ordenanza, meten al capitán en la cárcel.

Vienen al cabo á tomarle la confesion, y se dan por satisfechos los *vistas* de los descargos, en quanto basta para no declarar contrabandista al capitán; pero el cargamento continuó detenido, porque los compradores podrian creer que eran géneros extrangeros, y no de fábricas del reino.

Mi pobre capitán quiso mas bien perder el barco que apelar al consejo de Marina, donde le tenian brabas ganas, porque habia en él muchos oficiales de graduacion que vivian esplendidamente á costa de las pobres tripulaciones. Engañados en esto sus enemigos, y resueltos á privarlo de todo recurso, hicieron quemar el buque y las mercancías: sin oír al capitán, ni sentenciar si estaban bien confiscados. El capitán por su parte, sin perder de vista el reclamar sus derechos en tiempos bonancibles, trataba de fletar algun otro falucho en que exercitar su profesion; pero los oficiales de marina que lo saben influyen en el Almiran-

2
tazgo , para que al capitan mercante se le borre de la matricula , y se le agregue al remo.

Lo que resultará yo no lo sé ; eso ya lo veremos. Por una parte veo que en el Almirantazgo hay generales , comandantes de escuadra , capitanes de navio ; pero la tripulacion de la escuadra está por el capitan , porque á ninguno se le oculta que si hoy atropellan á este quebrantando con tanto descaro la ordenanza , mañana haràn lo mismo con el mas pintado ; y por otra parte como decia ayer uno del Almirantazgo , que no es de la marina , la tripulacion ya vé aunque los oficiales le tiren tierra á los ojos , y conocen *que si los oficiales no estan al remo es por que la tripulacion rema por ellos*. En fin , pronto sabremos si los oficiales de marina agavillados pueden , en desprecio de la matricula y de la ordenanza de mar , perder á los mercantes quando vengán á sus intereses. Cadiz 19 de noviembre.

Sr. Conciso : He leído una nota que estampa en su núm. X el *Amigo de las Leyes* contra el patriota D. Manuel Gonzalez del Campo : y mientras el interesado se sacude por allá las moscas (que no dudo lo hará con buen aire) sirvase V. insertar en su periódico la carta adjunta. De V. su afecto amigo. = G.

»Avila de los Caballeros 1º de noviembre de 1812. =
Mi dueño y amigo : A las 11 de la noche del 29 último me llamó el capitan general conde de Villariego y me dixo que el ejército ingles tenia órden de retirarse , y en su consecuencia Madrid quedaba indefenso , y que iba à ponerse en seguridad saliendo aquella misma noche ; que lo mismo iban á hacer todas las autoridades , y que me lo advertia para que yo saliese con los efectos de la Administracion. Hasta las cinco y media de la mañana tuvimos una faena cruel. Salimos en aquella hora lloviendo , y no lo dexó en todo el dia : es decir á V. que con bastantes trabajos hemos llegado esta noche aquí ; y resuelvo enviar correo á esa para dar cuenta de lo que ha pasado. El caso es que el ejército ingles permanece aun en las inmediaciones de Madrid , y por consecuencia los franceses se van con tiento y aun quando entren , no han de permanecer

mucho tiempo. No sé todavía lo que estaremos aquí ni lo que durará mi peregrinacion. Es aquí y en qualquiera parte siempre su amigo. = *Campo.* "

Boletin ruso.

Gaceta de Petersburgo 2 de octubre. = Presentamos una carta del alcalde de un pueblo del gobierno de Smolensko á su Sr. del 13 de setiembre (25.)

"Smolensko, Dorogobusch, Wasma y Gjats estan en poder de los franceses: por donde han pasado estos ha sido arruinado todo; pan, harina, ganado todo se lo quitan á los paisanos y se lo llevan por delante sin dexarles nada. En 6 aldeas de las cercanias todos los habitantes han abandonado sus casas huyendo á otros puntos, y han sufrido muchísimo de los franceses: estos han abrasado enteramente muchas aldeas y muerto á bayonetazos à los paisanos, saqueando sus granos, ganados &c. Solo yo no he querido abandonar el pueblo, antes bien he reunido á los paisanos y los he armado con picas y así hacemos que los franceses no se acerquen á nosotros.

"A 4 werstas de aquí destruyeron los franceses una iglesia; pero yo con mis paisanos acudí allá y 15 de aquellos quedaron tendidos en el suelo: en otro pueblo arruinaron tambien la iglesia; pero pudiendo hacer que se me reuniesen paisanos de otros territorios les dimos batalla: muchos franceses quedaron por tierra, é hicimos prisioneros una parte de otros que enviamos á la ciudad.

"Casi todos los dias tengo, con mis paisanos y los de otros territorios, escaramuzas con los franceses que se acercan á los pueblos circunvecinos, en pequeñas partidas de 30, 20, 15 y 10 hombres, y contra ellos nos armamos; pero yo no se ya quando querrá Dios ayudarnos; y así de dia hacemos correrias, y de noche estamos alerta."

Por esta y otras cartas se manifiesta la barbarie de los franceses: en los pueblos, abandonados por los habitantes, todo lo han suqueado y quemado, y à los paisanos que cogen los hacen servir de soldados, mientras que en donde se les hace resistencia armandose los paisanos con picas, scy-tas, hoces son siempre batidos los franceses por nuestros va-

lientes paisanos que pelean en defensa de su religion y de su patria.

Relacion oficial del ejército.

„El general Wittgenstein, desde el campo inmediato á Skolischi el 13 (25) de setiembre dice á S. M. I. lo siguiente: (*extracto.*) Mis tropas incomodan sin cesar al enemigo. He destacado caballeria á varias expediciones y todas han salido bien; pero sobre todo la que envié á los círculos de Gorpdezk y Polozk, ha sobresalido en gran manera, siendonos muy util y de gran consecuencia por haber destruido los almacenes y provisiones del enemigo; consistia esta partida en 200 cosacos, un destacamento de artilleria y 3 escuadrones de dragones al mando del coronel de cosacos Rodionow.

Cerca de Shelzy cayeron sobre una partida de 80 cazadores de á caballo que iban á Swino á recoger provisiones ya recolectadas: 40 quedaron en el campo y 21, con el teniente Meuvieul, (cogido por el valiente é intrépido Popow) fueron hechos prisioneros. En Swino se le tomó tambien todo, hicimos prisioneros á 3 comisarios de guerra y otros particulares, y se hallaron 2000 medidas de harina, que se esparcieron por el suelo por no tener en que trasportarlas ó se echaron al agua de modo que el enemigo nada puede aprovechar. Sabiendo Rodionow que en Kosjani habia un cuerpo considerable de caballeria ligera, à pesar de las muchas dificultades del camino, se dirigió á aquel punto. Cerca de Gorowatno le recibieron con fuego de fusileria de un destacamento de 300 hombres en emboscada: nada le detuvo; cercó el pueblo, entró en él, arrojó de allí al enemigo y le mató alguna gente: incendió los almacenes y se fue al bosque llevándose prisioneros á un teniente, un comisario de guerra y 33 hombres.

El teniente coronel Nopeizyn desordenó 6 escuadrones: el frente del enemigo, compuesto de franceses, no pudo resistir nuestro ataque y se desordenó echando á correr por todos lados, pero hallando todos los puntos tomados por nuestras tropas, intentaron escapar ácia Polozk: aun por allí fueron acosados, y segun cuentan los prisioneros han tenido 400 muertos; lo que se confirma pues los caminos

están llenos de cadáveres y moribundos. El regimiento enemigo numero 3 de caballeria fue hecho piezas, y los demas sufrieron mucha pérdida. En estos encuentros hemos hecho prisioneros al teniente coronel Tinel, 2 capitanes, 3 tenientes, 4 comisarios de guerra y 184 soldados; ademas hemos cogido unos 300 caballos todos ellos pertenecientes al enemigo, 40 pipas de aguardiente, 5000 medidas de harina y avena y 100 cabezas de ganado vacuno, todo lo cual, excepto el ganado, ha sido quemado é inutilizado por no poder trasportarse. Nuestra pérdida solo ha sido de 9 cosacos muertos y 35 heridos.

El general de infanteria Tormasow da parte à S. M. I. el 22 de agosto (3 de setiembre) de varios encuentros de poca importancia y concluye asi: "segun informes recibidos y por relacion de los prisioneros, el enemigo, con el total de las fuerzas austriacas y saxonas, à las que se han reunido unos 1000 hombres de la confederacion, está en las cercanias de Turisk y en la ciudad de Wladimir."

Londres 2 de noviembre. = Los generales de la contrarevolucion en Paris son los de brigada Lahorie, amigo intimo de Moreau, Mallet (que fue gefe del estado mayor del general Miollis en Roma y por haber hablado contra el mal tratamiento que se daba al Papa, le enviaron arrestado à Paris) y Guillet (que sirvió baxo el mando de Hoche en la Vendee, y fue depuesto por varias expresiones contra Bonaparte): atacaron à un tiempo la casa del ministro de policia, del prefecto de Paris y del comandante de la plaza: tambien eran oficiales sus secuaces, y algunas guardias nacionales. Segun cartas de Francia se esperaba produxese iguales efectos en las provincias. Savary pudo detener el curso de esta contrarevolucion, y al punto publicó que reinaba la mas perfecta tranquilidad; pero se sospecha todo lo contrario, pues que han prohibido absolutamente toda comunicacion con nuestras costas; y quando el *Monitor* se ha determinado à publicar este hecho no puede menos de ser muy serio. Es de notar que acontece esto quando se trata de una nueva conscripcion de 1200 víctimas y quando se ha exigido una requisicion de 2500 artesanos de Paris para Moskou, y quando ven los franceses la entrada

en Moskou sin acabarse la guerra como ellos esperaban. Los 3 generales eran amigos de Fouché y este se halla ahora en Paris.

Una carta de las costas de Francia dice: «acaba de llegar aquí la noticia de haberse empezado en Paris una terrible insurreccion: á las 9 de la mañana del 23 (octubre) estaba en convulsion todo Paris: varios militares de rango que eran partidarios de Moreau intentaron una contrarevolucion, pero, lejos de aquel punto, ignoramos aun su objeto. Uno de los generales es Lahorie amigo de Moreau. Por todos lados prevalece el terror, y parece que las autoridades tienen noticias muy serias de la capital y temen que se lleguen á saber.

Por un buque llegado de Guernsey se sabe que la revolucion en vez de reducirse à tres fondas como dice el *Monitor* se ha extendido por las provincias y las costas: podrá no ser cierto pero la publicidad dada por el *Monitor* lo hace muy verosimil. No dexaban salir cartas de Paris sin abrirlas antes, y quemaban las que hacian alusion al acontecimiento del dia 23. Puede ser que esto haga volver á Paris à Bonaparte, ¿y no podrá ser esto un ardid para excusar su salida de Moskou? (*The Star.*)

Id. 3. Circula el rumor de haber llegado un buque del golfo de Dantzick, donde al partir se decia que Bonaparte habia evacuado á Moskou, retrocediendo á Smolensko; pero habiendo llegado cerca de Viasma, á causa de una fuerte nevada el dia 14 no pudo continuar su marcha; que intentó volverse á Moskou, pero fue detenido por el ejército de Kutusow; que hubo una sangrienta batalla, en la que los franceses fueron derrotados con pérdida de 1500 hombres muertos y heridos, ademas de muchos prisioneros; pero todo esto necesita confirmacion.

Las cartas de Petersburgo, llegadas por Gottemburgo, dicen haber sido derrotado un cuerpo austriaco por Tormasow con pérdida de 500 hombres: lo hallamos probable segun las noticias vagas que ya hemos visto en los periodicos franceses.

De Smolensko el 13 de octubre insinuan que á pesar de los movimientos para el embarque de la expedicion, no

es todo ello mas que *apariencia*. Se hacen muchas reflexiones sobre la conducta de Suecia... lo cierto es que la estacion se halla ya muy avanzada para expediciones en el Báltico.

Extracto de varios diarios apepados de Madrid.

” *Aviso al público.* = Con motivo de la entrada de S. M. en esta capital habrá iluminacion general en esta noche y las dos siguientes. Lo que se hace saber al público para su cumplimiento de órden del Sr. corregidor interino. = Madrid 3 de noviembre de 1812. (*Diario de Madrid.*)

De órden del Excmo. Sr. ministro del interior é interino de Hacienda hace saber al público la municipalidad de esta villa que tanto la moneda francesa como la acuñada con el busto de S. M. indistintamente debe correr con el mismo valor que corria ántes de la salida de S. M. para Valencia. = Madrid 4 de noviembre de 1812. = El decano de la municipalidad. = Juan Antonio Pico. (*Diario de Madrid.*)

Decreto de Pepe Art. I. El prefecto de Merida D. Francisco Teran exercerá interinamente las funciones de prefecto de la provincia de Madrid &c. En *nuestro palacio* de Madrid 3 de noviembre de 1812. = Por decreto de la misma fecha se ha servido mandar el rei que durante su ausencia al ejército despache el Excmo. Sr. ministro de Policia, é interino de justicia, los asuntos pertenecientes à negocios eclesiásticos; y el Excmo. Sr. marques de Almenara, ministro de lo interior los que corresponden á los ministerios de Hacienda y Guerra. (*Id.*)

Aviso. = Estan encargados de desempeñar por ahora las funciones correspondientes á la sala de alcaldes y junta criminal de esta corte D. Manuel Perez Camino, juez de las juntas de negocios contenciosos, presidente; D. Domingo Agüero, D. Manuel Silvela, y D. Francisco Iturribarria, alcaldes de Corte; D. Antonio Ortiz de Zarate, presidente de la junta criminal de Segovia, y D. Antonio Porras, juez primero de la junta criminal de Ciudad Real, fiscal. Igualmente estan encargados de desempeñar por ahora el juzgado de primera instancia de esta corte D. Roque Novella y D. Joaquin Lezaeta, jueces de las juntas criminales de Guadalaxara y Segovia, y D. Salvador Rodriguez Buron, alcalde mayor de Cuenca. (*Id.*)

Por decreto de 4 de este mes S. M. ha nombrado regidores de Madrid al Excmo. Sr. marques de Canillejas, D. Ignacio Maria Luzuriaga, D. Manuel de Rivacoba y Gorbea, D. Nicolas Garcia Caballero, y al marques de Tolosa. (*Id.*)

Partes telegraficos. = *Dia 22. De las 12 de ayer á las de hoy. Los mismos trabajos; de Puerto real al Puerto han pasado unos 100 infantes españoles.*

Capit. del Puerto. = *Dia 22. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Baltimore fr. ame. Orizombo: id. otra id. los Estados- Unidos con har. y maiz: de Cork b. ing. los Hermamos con trigo.*

TEATRO. El Baron, comedia en 2 actos. = Una aria. = Bayle. = Saynete. = A las 7.

Redactor general del 22 de Noviembre.

Diario mercantil del 21. = P. J. C. se dirige al Padre gacetero de la Mancha formando un paralelo entre él y D. Quixote sobre el poco juicio que manifiesta en sus escritos.

Abeja española núm. 71. = Hay andado ya mucho camino para que vuelvan á entronizarse los vicios que nos degradaron: el misterio, la opresion inquisitorial, el predominio de ciertas clases, la arbitrariedad de los funcionarios públicos, por mas que se pretenda que prevalezcan por mas que se busquen sendas excusadas, arbitrios indecentes para conseguirlo, será en vano... el despotismo podrá prevalecer por algun tiempo: pero no eante victoria: el pueblo es un Argos que todo lo penetra, y sabrá contener, cuándo menos se piense, por medio de sus representantes á los que iniquamente quieran oprimirle.

El Procurador general de la nacion y del rei núm. 52. Inserta una carta sacada de la gaceta de Cataluña.

Diar. de la Tarde del 20. Carta dirigida á las Cortes por la villa de Ponferrada, sobre ver de nuevo en moda los *sambenitos*: sigue el *batiburrillo* de precios de frutos, agio, cambios &c.

Correos. = *El paq. inglés recogerá la correspondencia mañana en la tarde.*

Suplem. del Red. Obregon encarándose á Cancelada le trató de indecenton. = Cancelada no insultó á Obregon. = Obregon dice que dió de bofetones á Cancelada: ¿pues cómo decia en la misma noche que no habia alzado la mano para él?

CADIZ: Imprenta de Carreño, calle Ancha.